

* * *

Les Bienheureux de la Société des Missions Étrangères et leurs Compagnons. 1 vol. in-12 de 360 pages. Librairie Ch. Douniol, 29, rue de Tournon, à Paris, et chez C. O. Beauchemin et fils, à Montréal. Prix : 85 cts.

Le 27 mai dernier, le Souverain Pontife procédait à la béatification de quelques-uns de ces héroïques missionnaires et d'un grand nombre de leurs fidèles, qui de 1798 à 1856 sont tombés sous le glaive des tyrans de Cochinchine, du Tonkin, de la Chine en prêchant le nom de Jésus-Christ et en pratiquant sa doctrine.

Un prêtre de la Société des Missions Étrangères, connu par ses doctes travaux et deux fois lauréat de l'Institut de France, a écrit leur vie. Personne n'était plus qualifié que le P. Adrien Launay pour entreprendre ce travail. Chercheur infatigable, écrivain élégant et vigoureux, esprit sûr et modéré, il avait toutes les qualités pour nous offrir un livre plein de charme, de vie, et en même temps exact et précis. Ce sont bien en effet les qualités que l'on retrouve en cet ouvrage édité avec élégance par la librairie Téqui.

* * *

Julien l'Apostat, par Paul Allard.—Tome premier. La société au IV^e siècle.—La jeunesse de Julien.—Julien César. Un volume in 8°. Librairie Victor Lecoffre, à Paris, et chez C. O. Beauchemin et fils, à Montréal. Prix : \$1.50.

On n'avait pas de biographie complète et tout à fait impartiale de ce personnage énigmatique. L'auteur de l'*Histoire des Persécutions* a voulu combler cette lacune. Le volume qui vient de paraître se divise en quatre livres : le tableau du paganisme au milieu du IV^e siècle, celui de la société romaine à la même date, le récit de la jeunesse et de l'éducation de Julien, le récit de son élévation au rang de César et de ses campagnes en Gaule. Ainsi comprise, l'histoire de Julien se déroule dans son milieu, patiemment et exactement reconstitué. On se sent en plein IV^e siècle. Écrite par un auteur familier avec tous les documents anciens et au courant des plus récents travaux de la critique moderne, la vie du futur restaurateur du paganisme ressuscite vraiment à nos yeux. Ce premier volume, qui forme un tout complet et que suivra prochainement un second, offre un puissant intérêt et à beaucoup d'égards paraîtra tout à fait neuf.

* * *

Un outre-mer au XVII^e siècle, voyages au Canada du baron de La Hontan. Un vol. in-16. Librairie Plon, Nourrit et Cie, à Paris, et chez C. O. Beauchemin et fils, à Montréal. Prix : 85 cts.

L'attention de l'Europe et du monde se tourne à cette heure vers l'ancienne terre française du Canada ; l'or du Klondyke fait surgir des cités et la vie la plus ardente dans des contrées désertes et glacées ; la *Prairie* de Cooper devient l'immense champ de blé du Manitoba. L'étude des origines de ce pays, où se prépare peut-être " la France américaine de l'avenir ", présente donc un vif intérêt d'actualité. M. François de Nion, qui joint à d'éminentes qualités d'écrivain et de romancier le goût de l'érudition, a retrouvé et fait paraître à la librairie Plon les lettres et récits de voyage d'un gentilhomme gascon, un des premiers pionniers de cette terre si neuve et dont l'histoire est cependant déjà si ancienne dans les fastes de la France. **Un Outre-mer au XVII^e siècle, Voyages au Canada du baron de La Hontan**, tel est le titre de ce curieux ouvrage, que M. de Nion publie avec une introduction et des notes. Ce livre a non seulement un singulier attrait rétrospectif, mais encore il a le mérite de commenter le présent et de faire pressentir l'avenir par le passé.